

Patología Ginecológica. Bases para el diagnóstico morfológico

Pedro J. Grases
Ed. Masson, Barcelona 2003

Esta obra, editada en formato de 28 × 22 cm, consta de 698 páginas, con una excelente impresión y una cuidadosa compaginación, y la primera cualidad del libro que sorprende al lector es precisamente su belleza. Se tiene la impresión de estar ante un volumen de las colecciones de arte, auténticas joyas para los bibliófilos. Es evidente que no es ésta la cualidad que más interesará a los ginecólogos y a los patólogos que lean la obra de Grases y sus colaboradores, Tresserra y Devesa, pero ¿por qué no señalar que la ciencia no está reñida con la estética? Conociendo al autor y habiendo tenido el placer de escucharle en sus magistrales presentaciones en el curso de nuestras sesiones clínicas, no me ha sorprendido la elegancia de este admirable texto.

La primera parte de la obra se dedica a la patología genital femenina. Catorce capítulos, estructurados idénticamente para cada una de las partes que componen la anatomía ginecológica, componen esta sección del libro, en que se describen las lesiones benignas y luego, en otros ocho capítulos, la patología maligna. Capítulos complementarios al desarrollo general de esta primera parte de la obra son aquellos que tratan de las bases morfológicas para el diagnóstico y el tratamiento del cáncer del aparato genital femenino. Se dedica un último capítulo a la

biología molecular, los estudios sobre oncogenes, etcétera.

La segunda parte de la obra está dedicada enteramente a la patología mamaria, y dudo de que pueda hallarse un texto más completo sobre histopatología mamaria que el aportado por Grases en trece completísimos capítulos.

La última parte, y también con 15 capítulos, nos sorprende con una riqueza de imágenes y con una completísima descripción de las alteraciones anatómicas de la placenta y sus anejos, siempre en relación con la clínica cotidiana del obstetra.

He dejado para el final señalar que la extraordinaria calidad de las imágenes es el complemento de un texto directo, conciso y exhaustivamente documentado, como dan fe de ello las más de 3.500 citas bibliográficas.

Así, por la indiscutible calidad científica de este libro, para mí es un placer recomendar su lectura.

No quisiera concluir estas líneas sin felicitar a Grases y a sus colaboradores, Tresserra y Devesa, por habernos proporcionado un texto indispensable en la biblioteca de los hospitales docentes y para todo ginecólogo y residente en formación.

S. Dexeus

Cátedra de Investigación en Obstetricia
y Ginecología.

Institut Universitari Dexeus.
Universitat Autònoma de Barcelona.